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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número veintiséis 

(26) del día de hoy, martes seis (06) de diciembre del año dos mil veintidós (2022), en su 

Segunda Legislatura Ordinaria 2022. 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS ACTAS 

DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR APROBACIÓN; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al martes 06 de diciembre de 2022, 

aprobado en la sesión No.00024, ordinaria, del 29 de noviembre de 2022. 

 

 

2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

________________ 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Por favor, ocupen sus curules, colegas.  

Nosotros…  Por favor, colegas diputados…  Miren, colegas, una comisión de la Cámara, los 

que pudimos, nos trasladamos esta mañana hasta la provincia La Altagracia, Basílica de 

Higüey, Basílica de nuestra Señora de La Altagracia, y allí participamos, entre otros, el 

profesor Radhamés Camacho, expresidente de la Cámara; la doctora Rafaela Alburquerque, 

expresidenta de la Cámara; el vocero de PLD, Juan Julio Campos; el vocero del PRM, Julito 

Fulcar, los diputados Francisco Solimán, Francisco Villegas; los diputados Ramón Bueno, 

varios exdiputados, varios senadores, y organizamos una guardia de honor, que también 

colaboró Hamlet Sánchez Melo, para ayudarnos a coordinarla, frente al cadáver del extinto 

don Amable Aristy Castro, quien fue diputado en varias ocasiones en esta Cámara de 

Diputados, senador y presidente del Senado de la República.  Pero, además, ocupó 

muchísimas otras altas funciones en el Estado dominicano, y además fue candidato 

presidencial del Partido Reformista Social Cristiano, y era, al momento de su muerte, el 

pasado domingo, presidente del Partido Liberal Reformista.  También, participó junto con 

nosotros la diputada Aida López, y a las…, como estaba previsto, lo que pasa es que nos 

tardamos un poquito más, porque es normal, organizamos todos los congresistas, activos y 

algunos pasados congresistas, ya les he mencionado una parte de los que participamos, una 

guardia de honor para rendir homenaje ante el féretro del ilustre ya mencionado, ido, 

esperamos que, en la paz del Señor, don Amable Aristy Castro.  Entonces, quiero solicitar 

que en este momento los diputados tengamos la venia de guardar un minuto de silencio, en 

honor a la memoria de don Amable Aristy Castro, que en este momento hay varios diputados 
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también, que se disculpan porque no están aquí presentes, porque se quedaron para participar 

en el sepelio de este distinguido ciudadano y miembro de la comunidad política de la 

República Dominicana.  En ese sentido, guardamos a partir de este momento un minuto de 

silencio a la memoria de don Amable Aristy Castro”. 

 

MINUTO DE SILENCIO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  En este preciso momento 

le están dando cristiana sepultura a don Amable Aristy Castro.  Entonces, quiero pedir a los 

señores diputados que, por favor, que tengan la bondad de ocupar sus respectivas curules, 

para nosotros poder dedicarnos a trabajar con la sesión del día de hoy.  Tenemos una agenda 

bastante nutrida, pero, indudablemente, vivimos, ¿verdad?, me dice Kenia, ella me está 

haciendo una seña, pero yo quiero interpretarla, vivimos con tiempos de muchos ajetreos y 

algunos estamos un poco agotados, sin embargo, el deber nos llama y aquí estamos.  

Entonces, queremos solicitar del Pleno ir por parte.  Indudablemente, que uno de los temas 

que mayor atención concita es el que está en la estructura 11, que tiene que ver con el 

Presupuesto General del Estado dominicano, que lo conocimos la semana pasada y se aprobó 

en primera lectura, está pendiente la segunda discusión.  En ese sentido, quiero solicitar a los 

señores diputados que dejemos sobre la mesa todas las demás estructuras, para que 

conozcamos la estructura 11, y luego, entonces, vamos a determinar qué otras cosas podemos 

conocer de esta esta agenda que tenemos en el día de hoy y que dejamos para el próximo 
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martes, que tendremos una jornada y queremos que los diputados se preparen, que debe ser 

una jornada para salir de muchos temas que tenemos ahí pendiente y que el tiempo apremia.  

De manera que, solicito a los señores diputados que voten ‘sí’ o ‘no’ sobre el procedimiento 

de dejar sobre la mesa, momentáneamente, todas las estructuras, para conocer de la estructura 

11.  Los que estén de acuerdo pulse en ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’.  A 

votación”. 

 

Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa todos los puntos de la orden del 

día, para pasar a conocer la estructura 11, resultó: 

APROBADO.  115 DIPUTADOS A FAVOR DE 115 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Muy bien.  

Entonces, dejar sobre la mesa todas las demás estructuras, para conocer de la estructura once.  

Todos los puntos, para conocer de la estructura número once.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Cuando terminemos, si lo 

concluimos, como espero que sí, entonces, vemos los demás aspectos que vamos a conocer.  

¿No le salió al profe?”. 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El profesor Camacho, que no le salió el voto”. 

 

________________ 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE LE 

HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

PUNTO NO.11.1: Proyecto de ley de Presupuesto General del Estado para el año 

2023. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Depositado el 28/09/2022. En Orden del Día en la 

sesión No.13, Ordinaria del 04/10/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.13, 

Ordinaria, del 04/10/2022. Enviado a la Comisión Bicameral en la sesión No.13, Ordinaria, 

del 04/10/2022. Con informe de la Comisión Bicameral recibido el 01/12/2022 e informe 

disidente presentado por el diputado Radhamés Camacho Cuevas el 01/12/2022. En Orden 

del Día para 1era. discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. Aprobado 

en 1ra. lectura con informe de la Comisión Bicameral en la sesión No.25, Extraordinaria, del 

02/12/2022. 

»Número de Iniciativa: 08898-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Miren, tengo que informar al Pleno…, 

¡por favor!, póngame atención, líder.  Tengo que informar al Pleno que, revisando, nosotros 

encontramos algunos errores mecanográficos que contenía el proyecto que envió el 

Ejecutivo.  Entonces, hicimos contacto con los funcionarios que tienen que ver con el tema 

y para evitar mayores situaciones, el Ejecutivo mandó otra adenda… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De digitación, me corrige el honorable 

diputado Tobías Crespo, ¡errores de digitación!, ordinariamente se dice mecanográficos, pero 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167300
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167301
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167301
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=160782
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la costumbre de los más mayorcitos, pero los ‘babys’ como… ¿verdad?  Yo estudié 

mecanografía y archivo en una academia.  Sí, entonces… pero, muy bien; errores de 

digitación.  Entonces, vamos a solicitar al señor secretario que le dé lectura.  Pido que le 

pongan atención, para que vean sobre lo que trata.  Adelante, señor secretario, doctor Agustín 

Burgos”. 

 

LECTURA DE ADENDA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, además lo vamos a estar 

proyectando, para que ustedes tengan la oportunidad de verlo, también, bastante grande.  

Disculpe, siempre lo interrumpo”. 

 

LECTURA DE ADENDA 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, quiero que pongan atención.  

Miren, antes de someter los procedimientos tengo la petición de los señores diputados, de 

que quieren hacer uso de la palabra, no sé en el caso de José Horacio que no me ha dicho si 

es de fondo o si es, ¡ah!, una enmienda, correcto, pero tengo aquí, precisamente, los dieciocho 

turnos que tomaron el pasado viernes cuando conocimos el tema en cuestión y esos turnos 

fueron hechos proporcionalmente, desde luego también en la forma que lo pidieron, 

proporcionalmente, para que se pudieran escuchar las diferentes opiniones y vertientes sobre 
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esta importantísima pieza.  Reitero, yo no tengo ningún problema en que comencemos a dar 

turnos de nuevo, pero, también, tengo que decir a los honorables diputados, que tengo una 

gran cantidad de diputados y aquí yo siempre les digo que siempre nosotros tenemos que ver 

el bosque completo, que se oponen a que volvamos a abrir los debates sobre situaciones que 

ya hemos debatido y, sobre todo, si no tenemos elementos nuevos.  Entonces, tengo ahí la 

solicitud, reitero, de los señores diputados, específicamente, tenemos seis diputados que 

quieren hacer uso de la palabra, seis diputados y en el caso de José Horacio él señala que 

tiene una modificación, una enmienda que es un procedimiento. Entonces, vamos a dar su 

atención, por favor, vamos a ver la enmienda que tiene el diputado José Horacio, antes de 

someter los procedimientos para determinar el camino que vamos a seguir. Yo tengo dos 

mociones para los procedimientos para el proyecto.  Adelante, José Horacio”. 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Qué bueno que tuvimos la oportunidad de tener 

el fin de semana para seguir reflexionando sobre esta pieza que no fuera aprobada de urgencia 

la semana pasada, porque nos da la oportunidad de traer datos más concretos. Cuarenta y dos 

mil trescientos cincuenta y ocho pesos (RD$42,358.00) ese es el costo de la canasta básica 

familiar a agosto del año 2022, según datos oficiales del Banco Central.  Con el artículo 44 

que se plantea en el proyecto se está planteando, manteniendo ya por sexto año consecutivo 

sin aplicar el párrafo primero del artículo 296 del Código Tributario… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Discúlpame, líder, dame un segundito, 

déjame someter los procedimientos, creí que tú venias de procedimientos… 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “  ¡Ah!, es la enmienda que la voy a… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, ahora mismo, un momentito, déjame 

someter los procedimientos.  Procedo a someter que sean liberados de lectura, el proyecto y 

el informe, en virtud de que ya lo conocimos ampliamente.  Los diputados que estén de 

acuerdo pulsen ‘sí’, y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

Votación 002 

Sometido a votación que el proyecto de ley y el informe, 

fuesen liberados del trámite de lectura, resultó: APROBADO. 

132 DIPUTADOS A FAVOR, DE 132 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Los voy a ir 

llevando uno a uno, los procedimientos.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, voten, por favor.  Los 

diputados que quieran mascarilla, tenemos mascarillas disponibles, los que quieran, no todos 

queremos, pero, solo los que quieran”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Ahora, someto a votación que sea 

liberado de ir a comisión.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo 

pulsen ‘no’, por favor”. 
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Votación 003 

Sometido a votación que el proyecto ley fuese liberado del 

trámite de estudio en comisión, resultó: APROBADO. 119 

DIPUTADOS A FAVOR, DE 119 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Liberado de ir a 

comisión porque ya lo conocimos aquí, se rindió el informe y se aprobó, y se liberaron de 

lectura, tanto el proyecto como el informe, y se leyó la comunicación enviada por el 

Ejecutivo, nueva, el adendum anterior ya está incorporado en el proyecto aprobado, por eso, 

tampoco hay que darle lectura.  Aníbal Díaz dice que no le aparece la votación.  Liberar de 

ir a comisión”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Okey.  Miren…  Aprobado.  Oigan lo 

siguiente, por favor, José Horacio tiene una modificación.  Adelante, con la modificación”. 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Gracias.  Quiero explicarla, para que a la hora 

de votar estén los colegas edificados.  Estaba diciendo, datos oficiales del Banco Central, a 

agosto de 2022 el costo de la canasta básica familiar alcanzaba los cuarenta y dos mil 

trescientos cincuenta y ocho pesos, si aplicamos el Código Tributario, nos ordena a que cada 

año se haga una indexación del salario mínimo gravado con Impuesto Sobre la Renta. 

Actualmente, ese salario se comienza a computar a partir de los treinta y cuatro mil y pico de 

pesos mensuales, tiene seis años congelado… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La modificación… 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Sí, allá voy.  Allá voy, presidente, tiene seis 

años congelado, el hecho de que se mantenga congelado hace que una persona que gane 

treinta y cinco mil, treinta y seis mil, cuarenta mil pesos mensuales, con unos ingresos que 

nos les da para cubrir la canasta básica familiar, ya tiene que estar pagando Impuesto Sobre 

la Renta. Nosotros estamos cada vez gravando a personas que tienen un salario real menor, 

a que se tengan que sacrificar más, y exprimiendo sus salarios, derogando, con el Presupuesto 

General del Estado de cada año, el párrafo I del artículo 296 del Código Tributario.  Yo estoy 

proponiendo, nuevamente, presidente, a través de esta enmienda, que eliminemos el artículo 

44 del actual proyecto de Ley General de Presupuesto, para que pueda ser indexado, y la 

gente, el pueblo dominicano… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pásemelo, por favor”. 

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “…que vive de unos ingresos a partir de su 

salario y de su trabajo, los profesionales, puedan tener un alivio, producto de la inflación, con 

lo que se debe pagar de impuesto de manera justa, sin que el Estado grave más que o que ya 

ordena el Código Tributario.  Esa es la propuesta de enmienda, espero que sea acogida en 

esta ocasión por los apreciados colegas diputados y diputadas”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Doctora Alburquerque, de procedimiento. 

Rafaela Alburquerque, expresidenta de esta Cámara”. 

 

Diputada Rafaela Alburquerque de González:  “Honorable presidente y miembros del Bufete 

Directivo.  Honorables diputados, yo me tiré dieciocho discursos discutiendo el presupuesto 

la semana pasada, ya yo me lo sé de memoria.  Por lo tanto, yo estoy pidiendo un cierre de 

los debates y que entremos, ya, al conocimiento del mismo, puesto de que fue suficientemente 

debatido y debatido”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a someter el procedimiento que ha 

solicitado la doctora Rafaela Alburquerque, del procedimiento.  Diga… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “No me dieron la palabra…, ¡ah!, bueno, ya prendió.  

Bien.  Bueno, gracias, presidente, por darme la palabra en este momento… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De procedimiento… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “De procedimiento.  No me dieron la palabra la otra 

vez y quiero que me deje expresar, por favor, presidente… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, de procedimiento, qué procede o qué no 

procede… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “De procedimiento… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Porque estoy aquí con el artículo 90 en la 

mano… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Sí, escúcheme, que no puede saber si es de 

procedimiento si no me escucha y me interrumpe… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Claro, dele”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Por favor.  Mire, de procedimiento, así como el 

Ejecutivo mandó unos cambios, nosotros, como dice José Horacio, y el presidente Camacho 

siempre dice que nos aprendamos la tarea, me fui porque Gustavo cogió un turno desglosando 

las obras del Distrito, de mi capital de la República, y me encontré, presidente, que tal vez 

por errores de digitación, que espero que sea de digitación, no de sabiduría, en mi sector de 

Los Jardines del Norte hay un parque que se llama Julio Núñez, que fue inaugurado, ya, creo 

que usted fue con el Presidente y la alcaldesa y está aquí en esta obra, en este presupuesto, 

con un valor de ocho millones setecientos sesenta y seis mil seiscientos tres. Quiero saber si 
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eso fue un error de digitación porque ya el parque se inauguró, no sé si el contratista lo hizo 

de manera filantrópica, de gratis, y después se le va a pagar el año que viene, pero sí quiero 

saber qué estaba puesto en el presupuesto del año pasado, en este, que hay que volverlo a 

repetir en el del 2023; y mire, estoy hablando con datos y hechos, está aquí, en la partida del 

Distrito Nacional.  Pero también, presidente, me preocupa eso… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Pero cuál es el procedimiento que usted 

propone?... 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Que con los cambios que se hagan, porque va a ir al 

Senado, que se verifique esa partida porque tenemos que un parque que fue inaugurado… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo que pasa es que lo que usted está diciendo, 

usted tenía que plantearlo en la comisión cuando estábamos discutiendo… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Yo no soy miembro de la comisión… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “O hacer los planteamientos porque su 

bancada también tuvo los turnos correspondientes… 
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Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “No, pero yo puedo hacer un sometimiento de un 

cambio porque no es solamente esto, está el Padre Billini también, que fue inaugurado, 

entonces, aquí hay obras que ya han sido inauguradas que están repitiendo.  Entonces, 

queremos saber si eso es de digitación, de mecanografía, porque no quiero pensar que por 

transparencia se haya ido este parque de nuevo, que tenga ocho millones en el 2021, ocho 

millones en el 2022, y ocho millones en el 2023. Así como la parroquia San Mauricio de mi 

sector, que tiene veintisiete millones este año que viene, quiero saber si tiene esos mismos 

veintisiete este año y si tuvo los mismos veintisiete el año anterior”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Entonces, voy a someter el 

procedimiento que ha planteado la doctora Rafael Albuquerque.  Los señores diputados que 

estén de acuerdo con el planteamiento hecho por la doctora Rafaela Albuquerque de que el 

proyecto está suficientemente debatido que, por favor, lo expresen pulsando ‘sí’, quienes no 

estén de acuerdo exprésense pulsando ‘no’, por favor.  A votación, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 004 

Sometido a votación el cierre de debates, solicitado por la 

diputada Rafaela Alburquerque de González, resultó: 

APROBADO. 120 DIPUTADOS A FAVOR, 18 

DIPUTADOS TEN CONTRA DE 138 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Okey, tengo que someter las 

modificaciones.  ¿Usted tiene la modificación, Tobías?”. 
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Mándela, que la voy a someter ahora.  

Entonces, voy a solicitar al doctor Agustín Burgos, para que le dé lectura a la modificación 

que ha solicitado el diputado José Horacio.  Dele lectura.  Estamos esperando la modificación 

del diputado Tobías Crespo.  Adelante, doctor Agustín Burgos”. 

 

LECTURA DE MODIFICACIÓN 

 

“Cámara de Diputados, República Dominicana.  Propuesta de modificación.  Proyecto de 

Presupuesto General del Estado para el año 2023.  Punto de agenda número 11.1, de la fecha 

06 de diciembre del año 2022.  Proponente de la enmienda:  José Horacio Rodríguez.  

Enmiendas presentadas:  Eliminar el artículo 44 del proyecto de ley, para que sea aplicado el 

ajuste por inflación dispuesto en el párrafo primero del artículo 296 del Código Tributario.  

José Horacio Rodríguez, diputado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, voy a someter las 

modificaciones…  Su atención, por favor.  La última que nos llegó, porque la de Tobías es 

una intención, no nos ha llegado; la última que nos llegó es la del diputado José Horacio 

Rodríguez.  Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, ya la leímos y él también la expresó, y los 

que no estén de acuerdo, pulsen ‘no’, por favor”. 
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Votación 005 

Sometida a votación la modificación propuesta por el diputado 

José Horacio Rodríguez Grullón, leída por Secretaría, resultó:  

RECHAZADA. 56 DIPUTADOS A FAVOR, 84 

DIPUTADOS EN CONTRA, DE 140 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando.  

Les recuerdo que para que una modificación del Presupuesto fructifique, necesita dos terceras 

partes”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “56 síes, 84 noes, por lo tanto, la moción está 

rechazada.  El diputado Tobías Crespo tiene dos modificaciones…  o sea, una modificación 

con dos aspectos.  Si lo hubiese planteado en la comisión hubiese sido mejor porque su bloque 

tiene, desde muy temprano, el Presupuesto, entonces, es ahí que había que plantearla, pero 

bien.  Voy a solicitarle a la honorable diputada Shoraya que dé lectura a las modificaciones 

que ha traído el diputado Tobías Crespo.  Adelante, diputada Shoraya”. 

 

LECTURA DE MODIFICACIÓN 

 

“Propuestas de modificación.  Enmiendas presentadas.  1).  Remediar en las partidas 

asignadas al Distrito Nacional, en el acápite 02-10, el parque Julio Núñez, que ya fue 

inaugurado.  2).  Eliminar en le acápite 02-23 el Padre Billini, que ya fue inaugurado por el 

Ministerio de la Vivienda.  Suscribe: Tobías Crespo”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación, las modificaciones que 

ha sugerido el diputado Tobías Crespo, los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y si no están de 

acuerdo pulsen ‘no’, por favor, estamos votando”. 

 

Votación 006 

Sometida a votación la modificación propuesta por el diputado 

Rafael Tobías Crespo Pérez, leída por Secretaría, resultó: 

RECHAZADA. 51 DIPUTADOS A FAVOR, 87 

DIPUTADOS EN CONTRA, DE 138 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Resultados 51 síes y 87 noes, por lo tanto, 

está rechazada.  A votación, la propuesta de enmienda del Poder Ejecutivo, ya leída por 

Secretaría, y que fue también proyectada, además de darle lectura, en la pantalla, que son las 

correcciones de algunos errores de digitación, nos dijo el diputado Tobías Crespo. A 

votación”. 

 

Votación 007 

Sometida a votación la adenda presentada por el Poder 

Ejecutivo, leída por Secretaría, resultó:  APROBADA.  132 

DIPUTADOS A FAVOR DE 132 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “El diputado Carlos 

Gil, que tiene que chequear la curul, que no le está saliendo la votación. A votación, la 

propuesta del Poder Ejecutivo corrigiendo algunos errores de digitación. Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora voy a proceder 

a someter, con su informe y las modificaciones mediante la adenda aprobada por ustedes, 

reitero, con su informe y las modificaciones por las adendas aprobadas por ustedes, que envió 

el Ejecutivo.  Someto a votación, en segunda lectura el proyecto de ley del Presupuesto 

General del Estado para el año 2023. Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y los que no estén 

de acuerdo pulsen ‘no’, por favor. A votación, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 008 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, y sus 

adendas, resultó: APROBADO EN SEGUNDA DISCUSIÓN. 

98 DIPUTADOS A FAVOR, 54 DIPUTADOS EN CONTRA, 

DE 152 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Varios diputados 

que no les aparece en la curul el sistema biométrico”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “98 síes, 54 noes. Aprobado en segunda 

lectura, con su informe, sus adendas y sus modificaciones que produjeron estas adendas y el 

propio informe.  Colegas diputados…  Un momentito, casi nos vamos…  Don Pipín, por 

favor, y con perdón…  Diputados, por favor.  Miren, tengo una petición…  Por favor.  El 

diputado Ramón Ceballo les hace una petición, me pidió que sirviera de intermediario, y me 

dijo dizque:  ‘Dile a Tobías…’, y yo le dije:  No, él no quiere hablar conmigo casi…  Para 

que se conozca la resolución que está en el 8.4.24, que es un reconocimiento a la 

Congregación Salesiana de Don Bosco por sus setenta y cinco años de presencia en el 
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municipio de Jarabacoa.  Entonces, eso es simple, tenemos un problema de fechas, ¿verdad, 

doctor Ceballo?, y entonces, él quiere que conozcamos esto, que es rápido…, dice Tobías, 

Ceballo, que sí.  Someto a votación, entonces, que dejemos, de nuevo, sobre la mesa todas 

las estructuras para que conozcamos solamente el 8.4.24.  Los diputados que estén de acuerdo 

pulsen ‘sí’, y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’.  Ya expliqué que es sobre un 

reconocimiento a la Congregación Salesiana.  A votación ‘Sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 009  

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa los demás puntos del orden del 

día, para pasar a conocer el punto 8.4.24, resultó: 

APROBADO.  115 DIPUTADOS A FAVOR DE 115 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Doctora, un 

minutito”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario, dé lectura al 

informe.  Es corto el informe.  Adelante…  No, un momentito, me brinqué un 

procedimiento”. 

 

________________ 
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PUNTO NO. 8.4.24:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que reconoce 

la Congregación Religiosa Salesiana de Don Bosco (SDB) por sus 75 años de presencia 

en el municipio de Jarabacoa. (Proponente(s):  Ramón María Ceballo Martes). Depositado 

el 30/09/2022. En Orden del Día en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Tomado en 

Consideración en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Enviado a la Comisión 

Permanente de Cultura en la sesión No.14, Ordinaria, del 11/10/2022. Plazo vencido el 

10/11/2022. Con Informe de la Comisión Permanente de Cultura recibido el 15/11/2022. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Pendiente 

Orden del Día anterior 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. 

»Número de Iniciativa: 08902-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como tiene informe de la comisión, e 

informe de la Comisión de Cultura, voy a solicitar que sea liberado de lectura el proyecto, 

para que conozcamos el informe.  A votación la petición de liberar de lectura el proyecto, 

para conocer del informe. Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y si no están de acuerdo 

pulsen ‘no’, por favor.  A votación”. 

 

Votación 010 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura, 

resultó:  APROBADO.  126 DIPUTADOS A FAVOR DE 126 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “‘Sí’ o ‘no’…, no 

le sale a Ycelmary Brito…  Ahora sí, ya le salió”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Ahora sí, señor secretario, dé 

lectura al informe.  Antes de dar lectura, quiero darles una información, honorables 

diputados, por favor.  Vamos a ponernos, que quiero darles una información.  Oigan, 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=166176
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=160844
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escuchen.  Mañana tenemos un reconocimiento a una institución que es una especie de buque 

insignia, como muchas otras tantas instituciones que tenemos en la República Dominicana.  

Por sus veinte años, a propuesta del diputado Aníbal Díaz, vamos a hacer un reconocimiento 

al Grupo Cap Cana.  Entonces, mañana no tenemos sesión, estamos invitando a todos los 

señores diputados para las diez (10:00) de la mañana, para el mediodía es otra cosa, pero ya 

estamos avisando.  Entonces, a las diez (10:00) de la mañana en el Salón de la Asamblea 

Nacional, estamos haciendo la invitación, la hemos circulado.  Y ahora sí vamos a solicitar 

al doctor Agustín Burgos que, por favor, dé lectura al informe de la comisión.  Esto es rápido, 

incluso, no va a haber debate, ni nada de esas cosas.  Adelante, doctor Agustín Burgos”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Su atención, por favor.  Miren, entonces, el 

próximo martes, la próxima sesión ordinaria va a ser el martes; queremos que los diputados 

sepan que la legislatura concluye el 12 de enero, si no me equivoco; 12 de enero y por lo 

tanto, tenemos muchos temas.  ¿Qué queremos hacer el martes?, salir de una gran cantidad 

de temas que tenemos, ¿verdad, Castillo?, y entonces, sea en un sentido o en otro, pero darles 

salida a esos temas, más algunos que están pendientes del conocimiento de comisión.  

Entonces, el doctor Ceballo quiere hacer uso de la palabra. Yo voy a decir una cosita ahí, que 

ya estamos terminando.  Dele, doctor Ceballo”. 

 



 
 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DOMINICANA 
DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 26 DEL MARTES 06 DE DICIEMBRE DE 2022 

 

Página 22 de 26 
 

Diputado Ramón María Ceballo Marte:  “Realmente debo reconocer al Bufete Directivo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si escuchamos al doctor Ceballo es más 

rápido y más fácil”. 

 

Diputado Ramón María Ceballo Marte:  “Debo reconocer el esfuerzo, también, del Bufete 

Directivo, colegas diputadas y diputados.  En primer lugar, muchísimas gracias por 

permitimos que, en la tarde de hoy, una tarde histórica, si lo consideramos, hayamos tenido 

la oportunidad de conocer esta resolución.  Una resolución que va orientada a reconocer el 

esfuerzo que ha hecho la congregación salesiana, fundamentalmente, en el municipio de 

Jarabacoa, al cumplirse sus setenta y cinco años ligada y muy vinculada a la juventud, no 

solo de Jarabacoa, sino de gran parte del territorio nacional.  Los sacerdotes salesianos se han 

caracterizado, fundamentalmente, desde su llegada aquí, desde el año 1934, por hacer un 

trabajo social en favor del segmento más frágil que tiene la sociedad que, precisamente, es la 

juventud.  Yo no voy a abundar demasiado, porque sé el esfuerzo que cada uno de ustedes 

está haciendo para que esto se convierta en realidad.  Lo único que, al final, que estoy seguro 

van a votar, es que nos acompañen el próximo sábado, día 10, al municipio de Jarabacoa, al 

Colegio Salesiano Domingo Savio, para que todos entreguemos, en nombre de esta Cámara, 

ese pergamino de reconocimiento.  Muchísimas gracias”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Entonces, voy a…  Quiero llamar 

a los diputados a sus curules, por favor, para que voten, ya estas son las últimas votaciones…  

¿Hay otro?  ¡Ay!, Eugenio”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No se oye”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!  Entonces, por favor, honorables…, 

exacto.  Voy a someter a votación, en única lectura, el informe que rindió la Comisión y 

amplia y muy bien motivado por el honorable diputado proponente Ramón María Ceballo 

Marte.  A votación, el informe de la comisión, en única lectura”. 

 

Votación 011 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Cultura, resultó: APROBADO.  130 

DIPUTADOS A FAVOR DE 130 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Dice la Biblia que 

hay tiempo para todo, y tenemos que tener tiempo para reconocer esta obra, también”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Voy a someter a votación, el 

proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que reconoce a la Congregación Religiosa 

Salesiana de Don Bosco, por sus setenta y cinco años de presencia en el municipio de 

Jarabacoa. Reitero, que la resolución la sometió el doctor Ceballo, fue estudiado por la 

Comisión de Cultura, la comisión rindió un informe favorable, el mismo fue aprobado, ahora 

lo someto a votación, con su informe en única lectura”. 

 

Votación 012 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  125 

DIPUTADOS A FAVOR DE 125 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Bien, Eugenio Cedeño”. 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Presidente y honorables diputados y diputadas. Si algo 

yo he aprendido aquí en tanto tiempo, es que cuando queremos encontrarle la vuelta a algo 

se la encontramos, y en este Congreso hemos sabido arreglar muchas cosas y más cuando 

son necesarias para el país.  Presidente, el tema de la caña de azúcar y la prohibición de la 

entrada del azúcar en Estados Unidos este es un tema nacional y de alto interés para la Nación.  

Tenemos una resolución que se envió a una comisión especial que rindió un informe y se 

mezcló una cosa con otra y está ahí y yo quiero pedirle, presidente, que lo pongamos en 

agenda en la próxima sesión para que le busquemos una vuelta, porque el país está en vilo 

con eso… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Oiga, vamos a encomendarle al señor 

presidente de la comisión que reúna la comisión o reúna una subcomisión que trabaje con los 

temas y nos traigan un informe que sea de la aceptación de todos para el próximo martes, que 

lo vamos a conocer… 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Excelente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Usted me entiende, porque al parecer lo que 

hay como informe, por eso no lo hemos conocido, no ha sido del consenso de la generalidad, 

y entonces, creo que eso es perfectamente posible, Genao… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, ustedes pueden reunirse y volver y hacer 

otro informe, ¿cuál es el problema?  Entonces, cerramos la sesión y les convocamos para el 

próximo martes.  Betty Gerónimo felicidades, está cumpliendo, no voy a decir cuántos son. 

Víctor Suárez ya los cumplió y lo celebró con agrado y Máximo Castro, Omar Fernández 

cumplió ayer…, ¿cuántos fueron?, ¿veintitrés?... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Veintitrés, y Jorge Cavoli…, eso viene, el de 

Jorge viene por ahí.  Así es que, ¡felicidades, cumpleañeros!, nos vemos el próximo martes, 

y mañana, a las diez (10:00) de la mañana, en el reconocimiento en el Salón de la Asamblea 

Nacional. Estamos todos invitados… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como si fuese sesión, vestimenta”. 

 

CIERRE DE SESIÓN. 

 

 

 


